APARTADO 1,311

NUM. 2585

COMENTARIOS Y NOTICIAS

# DOS FORMAS DE PAZ

Nicaragua hacen aun más dudosa la situación justo y discreto en cuyo espíritu encuentren un los bandos, pero aún cuando es cierto que el ejército liberal no pudo abrirse paso hacia las ciudades en donde radica el gobierno conservador, paz creada por voluntad expresa de los nicaratambién es cierto que el gobierno conservador no se siente seguro de haber dominado las fuerzas de su contrario y el territorio nacional está prácticamente repartido entre las dos facciones. Sin en bargo, las consecuencias inmediatas de los recientes supremos esfuerzos militares, se manifiestan ahora en un nuevo intento de pacificar el país diplomáticamente en virtud de gestiones amistosas de parte de los Estados Unidos por medio de la persona one representa en Nicaragua actualmente al Presidente Coolidge. Va a iniciarse en Managua una serie de parlamentos entre representaciones de los dos bandos, como parece indicarlo las noticias cablegráficas de esta mañana al referir que una delegación liberal saldrá de Puerto Cabezas, con La primera se deriva del derecho natural del la representación del doctor Sacasa para atender pueblo nicaragüense a manejar sus propios asuna la invitación del caballero americano. Todos tos y en el presente caso expresaría en cierta fordescan la paz en Nicaragua. ¿Por qué no consiar ma una victoria liberal. La otra fórmula prescinen que la paz ha de ser más fecunda que la guerra de del valor determinativo que hayan podido tepara restablecer la armonía de la familia nicara- ner los hechos de armas, y se explica materialgüense? La guerra no crea más que situaciones de mente por la presencia de los barcos de la mahecho y jamás ha engendrado la paz como conse- riná americana en las aguas de Nicaragua, de cuencia virtuosa de su propia acción.

ricana creó la paz nacional. Habría que hablar lítica latinoamericana, del Presidente Coolidge. mucho de esto: más que la guerra pudo la fuerza Será esto lo más sombrío en el espectáculo del principio sostenido por Lincola de la unidad de esta política latino americana? De lo que nacional. En nuestra América hemos querido cons- muchos se lamentarán y con una cierta justicia, truir la libertad sobre los escombros de las ciuda- es de que los pequeños pueblos hayan de seguir des destruídas por las revoluciones, sobre los ca- siendo campos de ensayos de la política internadáveres conque las guerras civiles han cubierto cional americana, la cual no prescindirá fácilmente los campos nativos. La guerra no hará nada más de los hechos constituídos, de los derechos en que ahondar las discordias naturales o inveteradas esta o en cualquiera ofra forma afirmados y de entre los hijos de una misma nación. Hay que sus propios principios. Porque si algún valor volver a los procedimientos pacíficos y en tienen los puntos de un probable programa, tal nuestro sentir, los bandos políticos rinden un ho- como lo conocemos en las publicaciones de hoy, menaje justo a estos procedimientos, al darles, si- qué significa para la política internacional de los quiera momentánea preferencia sobre la guerra Estados Unidos, elecciones libres en Nicaragua inútil. Podrá confiarse en que la paz nicaragüense bajo la vigilancia del gobierno americano? va a salir de estos parlamentos? Nosotros lo de- Pero todas estas son preguntas que la curioseamos así, como quisimos verla surgir airosa de sidad despierta en nuestro espíritu, ansioso de las conferencias de Corinto. Tal vez los sucesos sorprender el final del drama nicaragüense. Acaso tendrán hoy mejor fortuna que antes, El Presi- no tengan ningún interés ante la posibilidad real dente Coolidge, interesado en restablecer la paz en de que el pueblo de Nicaragua vuelva a norma-Nicaragua, tiene que haber elegido en su repre- lizar su vida en la paz. sentante, o una persona eminentemente capaz para mediar en las profundas discordias de ese

Los últimos acontecimientos militares en pueblo; tiene que haber pensado en un hombre política de aquel país, la lamentable situación juez generoso quienes, n ovidos por el poder de política de aquel país. No puede hablarse de una las circunstancias inevitables, va a poner ante él victoria militar definitiva en favor de ninguno de sus propias causas, sus quejas, sus reclamos o sus derechos.

Algunos querrán hacer diferencia entre una güenses, y esta paz en que tienen que tomarse en consideración intereses de una nación extraña; entre una paz nicaragüense, y una paz americana. La prin era implicaría como una condición necesaria la renuncia del Presidente Díaz y elecciones inmediatas para renovar los poderes públicos; la segunda parece formulada en una serie de principios que también han sido dados a conocer por los periódicos de la mañana. Estos principios comprenden la permanencia en el poder del Presidente Díaz, la participación en el gobierno, particularmente en el departamento de justicia de los liberales y la promesa de elecciones libres cuando termine su período el Presidente Díaz. modo que una paz heclia en esta forma viene a Podrá decirse que la guerra de secesión ame- significar una victoria, en el terreno de la po-

ROMULO TOVAR

### Abecedario de noticias

bros de la Comisión.

es más la tinta que se gasta Y luego se atrasan los en esos asuntos que son sueldos de algunos operarios. de hoy del «Diario de Costa frió en Puntarenas por una

tividad de asignaturas, resultara cierta, habria necesidad de instruir primero a los padres de familia para puede haber buenos ciudadanos si no conocen sus da cabida para todos. deberes cívicos y patrióticos. 'más la siguiente se man a cuando lo pueda hacer nues tro colaboracor M. V.C.

El doctor Peña cree que para que Boletín de Fomento. nes la partida.

pleno polvo con gran contentamiento de los micro-

Y del asunto hablaremos cívicas pues no habrá nal ennoblecido. Pues mejor mortal que quiera servir en que se abra aunque sea para la Comisión respectiva. Ca- ver piecicas de moulin rouda primero de mes es una ge o comedias de tercera. CUENTAN los dichos de congoja para los trece mie . GENTES incultas siguen la ciudad que la Secretaría bros de la pagante cor- lanzando cáscaras de frutas

quitico. Pero señores no sean injustos. Para todos Por supuesto que los le- debe haber y la cosa no es que comprendan que no cheros protestarán porque extraña pues se repite en Ricardo. No les causaría a ESTE año no habrá fiestas Uds. molestia ver el Nacio-

AYER sesionó la Comisión de Fomento paga cuatrocien. poración que tienen que sobre calles y aceras, siu de Sanidad y conoció de tos cincuenta colones por aflojar diez coloncejos aun- escuchar las órdenes de la dos o tres negocios de tra- dos inserciones semanales, que no haya para la carne. higiene, A este propósito mos del mercado que son de artículos de propaganda El único ganancioso fué podemos decir que en el la eterna lata de los miem- en "La Tribuna" y entonces, un amigo a quién si hospital de San Juan de Dios señores, para que Gaceta y le tocó por activo, en colo- se cura el telegrafista don Próspero Martinez de una FAMOSO artículo fué el horrorosa fractura que su-DARAN una orden en Sani. Rica», atacando la expontá- cascara de banano tirada BUENA deiensa ha hecho dad para in pedir el tracejo nea concesión hecha del sobre una acera. El pobre el Sr. Secretario del Liceo de la leche en la estación Teatro Nacional para que telegrafista se partió la caderespecto a la Educación cí- del Atlántico, operación que lo explote durante mes y ra y le costará 60 días de vica, pero para la elec- se realiza a pleno aire y a medio una compañía de hospital y la pérdida de su género no chico, sino chi- sueldo. Los niños deberán rer más humanitarios; y más aseados con su ciudad.

HUACAS es el nueve distrito del Guanacaste que ya el galerón del ferrocarril no cada Administración de don tiene servicio de telegrafos mediante una conexión de telésono que se acaba de hacer. Fl fiscal del telégrafo que acaba de llegar del Guauacaste dice que la oficina está produciendo bastante y que los vecinos están muy Pasa a la pag. 4

TOPICOS SOCIALES

### DON CLETO

pública.

y la expresión natural ya esteorotipada en la mente de muchos perio- serenidad de siempre, distas al comenzar la redacción de un artículo o de una gacetilla política.

Yo no voy a hacer una cosa igual porque no me encuentro para ello ca-, huéspedes extranjeros y pacitado, por no poseer esa facultad de redacción política especial, que llenan día a día los periódicos.

impresiones respecto a empeño fue inutil. este hijo de Costa Rica, Don Cleto acompañade un partido, sino tam- tiempo que duro. bién el elegido de toda ama y lo admira.

recordarlo. nor de los mien bros República.

aquella fecha. y quedó solo.

binete, nerviosa y viva- Pasa a la pág. 4

Hoy llega a la capital mente impresionado llede regreso de su jira ga el Secretario de Gopor la provincia del Gua- bernación y manifiesta nacaste, el Licenciado a don Cleto que se le don Cleto González Ví- acaba de comunicar de quez, candidato del Par- fuente perfectamente se tido Unión Nacional a gura que aprovechando la Presidencia de la Re- su presencia a la manifestación del día, se le Esta es la frase usual iba asesinar y que le rogaba no asistiera.

> Don Cleto con su que es para él una verdadera ley, contestó: «No puedo ni debo dejar de asistir a esta fiesta, pues es en honor de distinguidos a ella asiste el Cuerpo Diplomático».

Guardando el secreto de hecho tan grave mucho se trató de conven-Voy atratar de unir cer a don Cleto para algunas cuantas palabras, que no concurriera a la que darán a conocer mis fiesta dicha, pero todo

que puede llenar más de do de sus Secretarios una página de la histo- de Estado y de su faria de la República con milia concurrió a la hechos que revelan que manifestación y permano es solo el candidato neció en ella todo el

Ya al final de la fiesla masa popular que lo ta llamó aparte a su Ministro de Relaciones El caso que voy a na Exteriores, el Licenciado rrar es rigurosamente don Luis Anderson y histórico y todos los por el cual tenía particostarricenses deben de cular afecto, y le manifestó que había resuel-Era don Cleto Presi- to que su familia se redente de la República tirara y que tuviera a en momentos enque la bien acompañarle a su situación política era residencia. El señor Mimuy delicada y se lia- nistro de Relaciones no blaba de revolución y pudo excusarse, como aún de concluir con la eran sus deseos, para vida del Jefe del Estado. poder acompañar hasta . En las Sabanas debe- el último momento en ría verificarse una gran trance tan grave al amifiesta nacional, en ho- go y al Presidente de la

extranjeros de un Con- Y en esta forma se greso de carácter inter- fué aislando de todos nacional que se celebra- hasta de sus propios ba en San José por edecanes y ayudantes,

Toda la ciudad debía Es de imaginar la viva asistir a aquella mani- alarma en que se enfestación, incluso el Cuer. contrarían sus Ministros po Diplomático, que co y las escasas personas mo es natural estaba que estaban al tanto especialmente invitado. del peligro en que se Momentos antes que encontraba la vida de el Presidente González don Cleto, y por este Víquez se dirigiera a la motivo algunos se situafiesta acompañado de ron a la entrada de las los Ministros de su Ga' Sabanas en espera de

Más de 4.000 partidarios del Partido Unión Nacional aclaman a don Cleto González Víquez. A las tres de la tarde llegó el tren de Puntarenas en el cual regresó la comisión-de propagandistas que fue al Guanacaste.

Fueron vitoreados por la inmensa concurrencia que los esperaba.

# EN TAJ. DIA...

MANO DECLARA LA GUERRA A CLEOPATRA.

disgustado con la Reina de Egipto, y en verdad que le con su familia había kecho ça era una porquería.

tenía un hermano político que se llamaba Marco An' conio, y que era un taram' bana, una bala perdida, una calamidad, todo lo que ustedes quieran, yo no le dis' culpo; pero convengamos en perjudiciales más que a medias, mientras no encuentran una mujer que les induce al mal. Y Cleopatra fue la mujer que indujo al mal a Marco Antonio.

Marco Antonio sin Cleopatra hubiera corrido sus gastado la paga en vicios, y hasta es posible que hubiera contraído deudas; pero nada más. Sin Cleopatra, Marco Antonio no se hubie se propasado a traicionar la causa de su señor hermano político, ni repudiar a su do, lectora, lo presente.

que para que ocupe menos lugar le quite el Marcofropezó con Cleopatra en nes que Roma se trafa con aquel país, y como Cleopafra era, además de una des' aprensiva en asuntos amosos, una mala persona en todos los restantes asuntos, que había hecho condenar

desarrollar esta Jefatura.

ABRIL 28 DE 31 ANTES DE JE a muerte a su primer marisucristo. - El Senado Ro' do y envenenar a su segundo, apenas vió a Antonio se complicó con él-no sé decirlo más pudurosamente, La cosa sué porque Octa - sin otro propósito que el vio Augusto estaba bastante de arrastrarle por el camino de las tonterías.

Antonio desatendía, por Cobraba la razón, pues lo que atender a sus amores, la misión diplomática que a semejante «cocotte» faraóni. Egipto le llevara; no hizo el menor caso de las órdenes El citado Octavio Augusto de su hermano político, y -jy esto es logravel-cuando Octavia, la hermana de Oc tavio Augusto y esposa de Antonio, se puso en marcha para unirse con él, la mandi un atento recado dicién' dola que se vovliese a Roque los hombres así no son ma, porque no quería ni

Semejante exceso llevó al paroxismo la indignación de Octavio Augusto, el cual, amo y señor del Senado, hizo que éste declarase la guerra a Cleopatra y le diese a él la dirección de las ejuerguecitas», se hubiera fuerzas que se enviasen con' tra la Reina de Egipto, para tomarse la justicia por su propia mano.

Así se verificó hoy hace años-mil novecientos cuarenta y seis nada más-con toda solemnidad. Y de resultas de esta determinación esposa, que era un alma de del Senado romano, Marco Dios la pobrecilla, mejoran. Antonio-le pongo otra vez el Marco, para mayor luci-Pero Antonio - permitidme miento - fué vencido en Ac. tium y muerto en Alejandría.

Lo cual demuestra que no debe uno fiarse de las Egipto, adonde fue por dele- hembras deshonestas como gación de Octavio Augusto Cleopatra, y que tampoco para arreglar ciertas cuestio- debe uno repudiar a su legítima esposa cuando ésta tiene hermanes tan influ yentes como lo fué Octavio Augusto.

Y nada más hoy.

LUIS DE OTEYZA

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la la Libreria Falcó Precio: 6 3.00 el tomo,

Anita, por M. Delly El Rey de los Andes, por M. Delly Ruinas en flor, por G. Chantepleure Amor que todo lo vence, por Jean de la Bréte

Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux El sueño de Suzi, Henry Ardel A los dieciocho años, M. Aigueperse Rosa Perrin, por Alice Pujo Amor es vida, por Matilde Alanic La profesora de piano, F. O'Noll El mal paso, por J. des Gachons Kitty, por K. Tynan La marquesita, por A. Dourliac

Ninón, por Guy Wirta Silencio heroico, Jean de la Brête Amada en el dolor, René Star El Secreto de Kernic, P. Segonzac La paloma de Rudsay-Manor,

El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguia Lliteras Hija de héroes, por M. Delly Doris, por Curtis Yorke Paulina, por G. de Wailly El crimen de un comediante,

por Pierre Gourdon Hipócrita, por M. Delly Un grito en las tinieblas, por A.

La dama del castillo negro, por C. N. Williamson

A C 3-00 EL TOMO

Dias de prueba, por P. Margaritte Estas obras están de venta en la

Librería Falcó. editadas por la casa «Prometeo» de

mía Francesa, a & 3-00 el tomo: Diario intimo, 1878-1886 Divagaciones de un desterrado

Reflejos en la senda obscura Figuras y cosas que pasaron Pascuala Ivanovith Flores de astio

tomo: Cartas a Francisca madre Nuevas cartas de mujeres Federica, novela El paso tranquilo, novela El jardín secreto, novela Ultimas cartas a Francisca

MANUEL CASTRO QUESADA,

Las maravillas del mundo eran siete pero se aumentaron con otra

PARTIDO UNION NACIONAL

A todos nuestros simpatizadores y amigos

arreglos con el periódico LA PRENSA para la pu-

especial a todos sus simpatizadores y amigos, se

suscriban y anuncien en dicho diario, pues con ello

ayudan, en gran parte, a la propaganda que ha de

blicación de todas sus actividades en el país.

San José, 1º de marzo de 1927.

El Partido Unión Nacional ha hecho especiales

Por ese motivo recomienda de una manera muy

¿Cuál?

El casé de

### La Maravilla

que elabora PEDRO CARDOS e hijo ¿Quiere convencerse? Pase a su fábrica para que reciba una muestra que SE LE OBSE-QUIARA.

Lleve este aviso - Recórtelo

### SE VENDEN

20 quintales de arroz a © 18.00 🔯 Afrecho especial para vacas y cría de gallinas a C 10.00 qq. en el Almacén TOMÁS FERNÁNDEZ F.

#### Exito Editorial

OBRAS PUBLICADAS

Un cuento azul, por Henri Ardel

por M. Delly

La doble farsa, por G. de Wailly

#### LA NOVELA LITERARIA

El rebaño de Clarisa, por P. Adam El año de Clarisa, por Paul Adam La indomada, por J. H. Rosny Lorenza Albani, por Paul Bourget Al revés, por J. H. Huysmans Bajo el cielo vacio, por J. Bojer An'es del amor, por M. Tinayre En rada, por J. H. Huysmans Mi grande, por Paul Margaritte Marta Baraquin, por J. H. Rosny Los derrotis'as, por Luis Dumer Las fuerzas de las cosas, por Paul

Constan de 300 páginas y están

Valenc a (Espana). Obras de PIERRE LOTI, de la Acade

Carmen Sylva

De venta en la Librería Falcó.

Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a & 3-00 el

Cartas a Francisca casada La confesión de bun amate La señorita Jaufré, novelna

De venta en la Lirería Falcó

#### Pozos artesianos para toda la República

Está interesada la Secretaría de Fomento en la construcción de pozos artesianos para todos los lugares de la República donde no sea dable por ahora construir buenas carreteras. El sistema será más barato pues cada perforación lista costará 400 dólares.

Vendrá un experto que hará una contratación especial y que tiene gran práctica.

El asunto se ha discutido ya en los centros del Gobierno y se cree que se remediará la enorme necesidad del agua potable, pues hoy día muchos vecindarios se sirven de aguas superficiales que van muy contaminadas. Cuando el agua no sea surgente se explotará mediante bombas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### Inicativa

#### que merece estímulo

El homenaje al maestro

#### Castegnaro

Este periódico, receptor de todas las voces de noble iniciativa, acoge la que ayer, por conducto del «Diario de Costa Rica», lanzó al viento de la aquiescencia pública la dama y artista doña Marita Oleary de Hine, tendiente a organizar una audición en honor y beneficio del maestro don Alvice Castegnaro, decano de nuestros músicos y alentador de todos ios buenos cantantes que, como Manuel Salazar, constituyen en el exterior, la mas alta prez para el

Si algo se impone como acto elevado de justicia, es el homenaje que insinúa Marita, que es, como el maestro Alvice, otro legítimo orgullo y otro aito valor dentro de nuestro mundo artístico.

Pensemos en la inolvidable Zelmira; pensemos en nuestro Melico, errabundo y triunfal por los caminos en que io puso la mano orientadora; pensen os en todos aquellos que le deben algo, mucho o todo a la paternidad espiritual del maestro Castegnaro y habremos, tácitamente, de hecho y al punto, acogido la generosa iniciativa de Marita, que también es nuestra como la mejor artista.

Por eso LA PRENSA abre de par en par sus puertas a estos nobles llamados y contribuirá desde sus columnas a fortalecer la iniciativa. A los pueblos les toca, como cosa ineludible. honrar la vejez de sus artistas y velar por ella,

## La conciencia

razón del hombre. Antor- se vendrá a parar? cha interior que sirve no el tumulto de las pasio- le altere ni perturbe. nes hacen que no se perciban la voz ni los gritos

La conciencia es aque- de la conciencia. Ya es lla perspicaz vista del la voz del amor propio alma, que descubre todo la que grita; ya el farol lo más secreto que pa- de las pasiones el que sa, tanto en el entendi- alumbra, y guiados por miento como en el co- esta maligna luz en qué

Un hombre entregado sólo para alumbrarnos a sus locas pasiones sasino para hacer patente be, a los menos que va a nuestros propios ojos descaminado; a cada instodo lo que verdadera- tante se le presenta la mente se halla en nues- viva imagen de su destras obras, yen nuestros orden; hace el mal con afectos, ya sea loable, mayor conocimiento y ya defectuoso, o ya re- por lo mismo es menos prensible. No hay centi- incorregible que aquel nela más fiel mientras que yerra el camino y tiene la vista sana, mien- no lo conoce. Tiene cetras las tinieblas o las rrados todos los recurnubes no ofuscan ese sos. Aquel gusano roefarol. Pero, si el maligno dor que despedaza el humo de un fuego ene- corazón de un hombre migo, si las pasiones al- silencioso; parece que teran la serenidad, si está profundamente doraquella vista padece al- mido en el suyo, y no guna dolencia, luego se siente ni escrepulo, ni oscurece y el alma se remordimiento. Su consiente como anegada en ciencia le deja en una tinieblas. La turbación y profunda calma, sin que

PAUL DESCHANEL

OBRAS D

Las auroras, articulos. . . El libro del saber doliente Todos los cánticos, poesías

LIBROS ESCOGIDOS A @ 3.00

El peligro yanqui, Luis Araquistain El arca de Noé, Luis Araquistain Héroes, novela, Joaquín Dicenta h. Tapices viejos, teatro, E. Marquina El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina

La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin La moza del castañar, novela,

por Alfonso Camin La emoción del camino, por M. de las Cuevas García

La consulesa, teatro, S. y J. Alvae Quintero rutos ácidos, cuentos, por A. H 'ndez Catá

La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar Verba, prólogo de Azorín, por Ga-

briel Alomar La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza El pasajero, pasta, por Cristóbal

Suárez de Figueroa Un idilio, novela, pasta, F. Copée El molino de viento, Eugenio D'Ors Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors

De venta en la Librería Falcó.

#### ción bancaria

#### per treinta mil colones

Continúa el banco Hipotecario haciendo negocios voluminosos a buen tipo y con plazo crecido.

El señor don Ramón Ramírez Borges ha formado una escritura mediante la cual recibió la suma de treinta mil colones dados por la nueva institución.

Los agricultores deben solicitar ahora sus créditos en esta asociación que da un tipo más favorable que el corriente.

AUTORES EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

### **INVITACION**

Nuestro ilustre Candidato Lic. don CLETO GONZALEZ VÍQUEZ, ingresará a esta capital, de regreso de su jira triunfal por la Provincia del Guanacaste, el jueves 28 del corriente por el tren ordinario de pasajeros que llega a la estación de San José a las dos y treinta de la tarde.

La Jefatura de Acción, invita a todos sus amigos y simpatizadores para recibirlo en la estación y acompañarlo a su domicilio.

> MANUEL CASTRO QUESADA Jefe de Acción

# Página Literaria para las Damas

### Sueño

Salió un alma una vez a los espacios las grandezas del cielo a contemplar, y vió en el cielo tan bellos palacios cual ella nunca los llegó a soñar.

Vió otros soles más brillantes que [el nuestro, oyó el eco de un arpa celestial; vió maravillas que elevaron su estro

Y situada en un planeta lejano a donde nunca ha podido alcanzar la mirada indagante del humano quiso, ¡infeliz! nuestro mundo en-

Mas fué en vano su empeño, pues 😽 entre otros este mundo un granito parecia, que lanzado al espacio con nosotros en la masa sideral se perdía.

De otros mundos los seres eran

de otros soles la luz era más pula parecian de nuestro sol los destellos. funebres velas en lo noche obscural

Fué tal la grandeza y tanta la gloria de lo que allá en el espacio admiró, que bien pronto se fué de su memoria el mísero planeta en que vivió.

Y cuando con su mandato imperioso la hizo Dios a este mundo tornar, lloró su dueño, porque es doloroso, viendo otros mundos aquí despertar.

CLARA MOREDA





### Margarita de Mezerville

Encerrada en su castillo de oro fino y de cristal tapizado de esmeraldas, de rubies y coral la princesa Margarita de ojos claros como el sol de ojos llenos de romance, de pasiones y de amor,

la princesa Margarita que es mi única ilusión, con su gesto de Madona y su gracia angelical permitió que a su presencia me llegara yo a postrar y ordenó que del palacio se me diera la señal la anuencia y bienvenida me mando comunicar. En presencia de la dama que es hermosa cual no hay dos,

a sus plantas, presuroso muy ufano me incliné, y solemne Ella su mano al memento me tenció . . . Mano blanca, mano tella que amereso yo be é... ¿Por qué pronto a mi cerebro una llan a ilun inó y en mi pecho tembloroso un suspiro se ccuito? Fué de miedo, sué de amor? Princesita yo no sé. Mas recuerdo yo muy bien, yo recuerdo que

cuando lejes de mi amada me encentre solo

en mi pecho los suspiros, en mis ojos un ardor fue de lácrimas y penas el aviso precursor, y desde entonces muy triste por el bien que ya

veo pasar po mí les días y las noches sollosando per aquella princesita que mi amor y mi ilusión deshojo cuál se deshojan las flores que ya malladas al solo temblar del viento, van muriendo muy

como muere el turbio día de los meses invernales, como mueren indefensos los polluelos que zagales, sin conciencia de lo bello, de lo bueno, santo y

van sus ni es destruyendo entre la zarza y el noble, Margarita que matestes hasta mi última ilusión: puedes decirme por qué a pesar de mi tristeza yo bendigo cual un con de la naturaleza tu miraca que es martirio, que es amor y es ilusión.

NCE PADILLA CASTRO



Señorita Ungelita Esquivel



Senoritas Ella v Carmen Esquivel

que desaparezcan? Me parece muy sensible que por rehusar a un sacrificio más o menos se destruya un

si se decide a hacer la prueba para restablecer la paz. empiece por no juzgar n al cuanto su marido dice y piensa, por mostrarse más benévola y resignada y por no regatear cariño ni atenciones.

No le preocupe la idea de que adviertan el cam bio favorable, ni se atemorice ante la empresa. Cuando el fin que se persigue es noble no debe faltar el valor.

Lejos de mi ánimo está analizar los distintos «por qués» de las desavenencias conyugales; sólo me limitaré a dos de las principales: la que se refiere a las protestas injustas de la mujer que llama indiferencia y desamor a su marido a la transformación del sentimiento, esto es, ver trocarse la pasión arreba tadora de los prirreros tiempos por el cariño profunde y sereno que aun más le garantiza su felicidad y la segunda, el egoismo intolerable de algunos maridos que no aciertan a comprender el ansia de cariño que si n e la mujer y lo infortunada que se juzga cuando es tratada de modo huraño y reservado. Tal proceder envenena la atmósfera del hogar, logrando

Pasa a la 4a. página



Es alco icimicable que vió la vieja raza: rebusto trenco de artel al Lembro de ur salvaje y acuerrico, formica maza blandicia el brazo de Hércules, o el brezo Per casco sus cabelles, su pecho per cerara, lancero de los bosques, Nemrod que todo

Caupolican

cesjarretar un tero, o estrergular un lect. Anduvo, anduvo, anduvo. Le vió la luz De le vió la tarde pálida, le v ióla noche fria, y siempre el trenco, de érbol a cuestes del 🔯 El Tequi, el Tequi, c'ama la cernevica Arcuvo, ercuvo, ercuvo. La aurere dife: Basta Basta E irquiese la alta frente del gren Caupener.

RUBEN DARIO

### Imperio

Cuarenta mili esclaves abrieren el camino Pr del Cuzco a Cajamarca, per dende el luca va: su padre, el Sol, le alumbra, y el regio (peregrino devora millas, leguas... y siempre más allá.

Cojín le dió una alpaca cual aureo vellocire; Escala Lizcle el brazo de quechta y almares detuvo el ancar y egil y firme en su destine, o saltó sobre los hombros en que apoyado

Tejiendo muelles danzas las indias van detrés van los soldados de aspecto fulgurante: el Inca, envuelto en oro, simula una visión.

Y sobre aquel camino, que el sol aviva. como lo hiciese un boa de fúlgidas escamas, se va ldesenroscando la lenta procesión.

J. SANTCS CHOCANO





Sererita Bertencia Bresciani

«DOLORES R».-Ciudad.

¿Ha reflexionado lo suficiente sobre la solución que va a dar «a su problema»? Una vez hecha no es posible rectificar, por cuyo motivo lo primero que deseo aconsejarle es cordura, mucha cordura, que no cometa una ligereza por evitarse malos ratos preocupaciones, y que no se haga ilusiones respecto a un porvenir halagüeño si va usted contando con la protección ajena.

¿Y su hije? ¿Sabe usted ya a lo que lo expone? Se me ocurre la pregunta: por qué no hace una última prueba que no dudo le dé resultado, prueba que consiste en armovizar las diferencias que existen entre ambos, y las cuales usted debe esforzarse por-

### Contestando a tristezas de la vida

hogar que pudo s.r feliz.

Piénselo bien, señora, - le repito una vez más, - y

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Contestando a tristezas de la vida

(Viene de la página literaria)

sólo que la esposa con un trato seco y desabrido

pierda toda su espontaneidad y simpatía.

En modo alguno se debe confundir la transfor mación del sentimiento de que le hablaba en párra fos anteriores, y la fria indiferencia (ya que esto úl' timo es una de las cosas que el corazón femenino no puede soportar sin acerbos sufrimientos).

Como también le digo que esta modalidad del egoismo es raiz de toda desdicha domést ca.

Y ya que de esto trato no está de más agregue que muchos hombres se figuran que no son egoistas, sino por el contrario, generosos en la vida de familia; pero no se dan cuenta que proceden demuy distinto modo, pues de sus esposas sólo piensan por comodidad y propia conveniencia, mientras que el verdade ro amor lo sacrifica todo por el ser amado. -

Las desaveniencias hay que evitarlas a tiempo. Cuantas veces no ocurre que lo que empezó por un simple enojo, tiene por epilogo un grave disgusto ¿y por qué no tomarnos la molestia de evitar toda cla-

se de discordias?

A la mujer corresponde principalmente la misión

de dulcificar asperezas.

Hablando de tan interesante tema cual es el provocado por usted al dirigirme su consulta, recuerdo y traigo a esta sección por segunda vez los siguientes sugestivos párrafos que tan buenos consejos encierra. «Somos muy fáciles en ofendernos. Hay matri

monios que en disputas sobre cosas de mínima im portancia se agravian mutuamente, y el marido sale de casa sin darle asu mujer el acostumbrado beso, quedando uno y otro todo el día disgustados y pesa rosos con olvido del tiempo en que para él era la mujer ideal y él para ella el único elegido entre todos los hijos de la tierra.

Por una miserable nonada se pelean con mutua ofensa, sin echar de ver que no vale la pena por tan poca cosa para desbaratar la felicidad del día.

Si se detuvieran a reflexionar, algun tanto, se aver gonzarían uno de otro y se pedirían perdón con propósito de no turbar la armonía conyugal y la paz de! hogar por causas insignificantes».

S de la poetisa Margarita Sangster el siguiente dulcísimo consejo, el cual desde que lo lei por vez primera hace ya algunos años, tan gratamente me Impresionó que traté de grabarlo en mi menoria.

-Si esta mañana hubiese sabido cáun fatigosa mente iban a turbarme todo el día las ásperas palabras que te dije al marchaite, hubiera tenido más cuidado de no apenarte sin necesidad alguna. Pero solemos desazonar a los nuestros con miradas y voces cuyo efecto no podemos impedir. Porque aunque en la p'ácida mañana el me des beso de paz, siempre manten dré aquella pena en el corazón. Cuántos salen de su casa por la mañana y no vuelven por la noche! Los corazones quebrantados por duras palabras dicen que la tristeza está con ellos.

Tenemos solícitos pensamientos para el extraño y sonrisas para el temporáneo huésped; pero a menu do guardamos para los nuestros las palabras amar

¡Ahl labios que hacéis muecas de disgusto. ¡Ah! entrecejo sombreado por el desprecio. Tal vez el ha do cruel no consienta que la tarda noche deshaga la obra de la mañana».

Quiera Dios iluminarla, señora, y que sepa usted interpretar el verdadero sentido de cuanto he dejado

expuesto.

HIMILCI ABRIL DE ESTEVE

TRIBUNA LIBRE

# La Empresa de Electriona pretende sin cumplimiento sus contratos

de la Compañía Nacional Hidro-Eléctrica de modificar sus contratos con perjuicio del ornato público, vamos a reproducir el memorial presentado a la Comisión de Vías Públicas por don José que dice:

cas. José Manuel Córdoba para que la Comisión cono Zeledón, mayor, casado, in ciera de nuevo de las refor dustrial y de este vecindario, de la manera más respetuo sa manifiesta: El señor Enri misión, en sesión celebrada que Ortiz Rivera, mayor, el 18 de este mes, aprobó las casado, comerciante y de reformas y modificaciones este vecincario, en su con del contrato original propues' cepto de Gerente de la Com' pañía Necional Hidroeléctri' ca en memorial de primero de este mes dirigido a esta Comisión, hizo gestiones para modificar el Contrato Luján-Ortiz celebrado el 28 de setiembre de 1922 y pu' blicado en «La Gaceta Oficial» de 15 de Octubre de ese año, en cuanto se refiere a los incisos 3°, 4° y 6° y 7° del artículo 1º, por la forma formas en nada benefician propuesta en dicho memorial. Desde que ese asunto otorgarse por no estar den- vías públicas. tro de las facultades que sustancialmente las bases de accidentes. un contrato celebrado por la esa convicción, en la sesión Comisión el 7 del mes en curso, como se ve del artí-

indudable de la seguridad y las cosas como fueron con cebidas en el contrato pri mitivo después de un estudio concienzudo de ambas par tes contratantes, pero con Manuel Córdoba Zeledón, sorpresa me enteré de que el «Comisión de Vías Públi 8 de este mes, hacia instancia mas propuestas y desistía del retiro de ellas. La Co tas y yo negué el voto ofre ciendo razonarlo, a cuyo efecto digo que los motivos que a ello me han inducido, son los siguientes:

> Primero:-Conforme a la Ley que crea las Comisiones, opino que no tenemos fa' cultad para otorgar lo que que se ha dado o mejor dicho, concedido.

Segundo:-Porque las re' al público y sí lo exponen a peligros por una mala co'

Tercero: - A traer dificulta la Ley otorga a la Comisión, des entre el Municipio y las cuando la creó. Tiene la Compañías existentes de luz Comisón facultades única- y la misma Hidroeléctrica, mente para lo enumerado por la autorización que se en el inciso 3º de la Ley Nº le otorga a ésta de incrus' 27 de 15 de diciembre de 1924, tarse dentro de sus vías, entre cuyas facultades no menoscalando sus derechos está la de otorgar lo pedido y trayendo para la concesio por la Compañía Hidro Eléc- naria responsabilidades a trica, cual es la de modificar consecuencia de posibles

Corporación Municipal, con comunal de ver desaparecer la postería y líneas exterio Nº 26 celebrada por esta res, que fué lo que trajo al Municipio de la época en que se celebró el contrato culo 3º, me opuse a tal soli. Luján-Ortiz para llevarlo a elefantes que son los que

que a todos por igual nos el asunto porque el mismo mente porque al dar la auto mo torres. El pedido se hizo interesa y ante la pretensión señor Ortiz lo retiró, Me rización a la Compañía seguramente a base de es' satisfice entonces con haber Hidroeléctrica para estable tudios de técnicos: la fábrica hecho un bien a la comuni' cer sus torres, reformando envió cilindros apropiados dad contribuyente, a dejar así la obligación en que para ser instalados bajo tie está de hacer sus líneas rra; pero ahora resulta que subterráneas, nos obliga ma- el error lo vamos a pagar ñana a hacer iguales conce los josefinos, pues sepreten' siones a otras Compañías y de improvisar tales cilindros nunca verá la capital lim- como postes. Su diámetro, pias sus calles de los postes de metro y medio, ofrecerá señor Ortiz, en memorial de y líneas que hoy las emba- todos los inconvenientes de razan y tampoco tendrá la una pésima decoración en tranquilidad que le reporta la línea subterránea con la terminación de accidentes eléctricos.

Por esas mismas razones, amparado en el ertículo 10 de la Ley No. 11 de 10 de setiembre de 1925, en caso de aprobarse el acuerdo Nº. 18 de la sesión de 18 de abril corriente, pido a la Comisión se tenga por presentado, de mi parte, el re' curso de apelación para ante el Poder Ejecutivo.

San José, 20 de abril de

JOSÉ MANUEL CORDOBA Z. Srio.de la Comisión de Vías Públicas

se trajo a nuestro conoci' nexión o circuito y a que nuestro compañero el señor que las autoridades llamadas miento, fué mi impresión la construcción de las torres Córdoba expone las razones a hacerlo, impilan que con que lo pedido no podría obstruyau el tráfico por las que tiene para oponerse a tinúe el levantamiento de las pretensiones de la Empresa que regenta el señor Ortiz, hablan bien claro de sus deseos de proteger los intereses de la Comunidad. Está pendieute de resolución el recurso subsidiario que en el anterior escrito se presenta, apelando ante el Poder Ejecutivo del acuerdo que aprobó las reformas so licitadas por el señor Ortiz; pero como esa Empresa tu Cuarto:-Porque el anhelo viera ya por descontada una resolución del Gobierno fa vorable a sus descos, ha ve' nido llenando la ciudad, en todas sus plazas y parques, con unos enormes discos

Por tratarse de un asunto citud, dejando de discutirse cabo, desaparece práctica- se trata de hacer pasar conuestras pobres calles, va de por si recargadas de estorbos de toda clase; pero el error se trata de disimular hoy llamando «torres» a lo que en verdad no son sino cilindros fabricados para instalación subterránea. Y hay más: sin que el Poder Ejecutivo haya dictado resolución alguna en la apela ción del señor Córdoba, la Empresa de Electriona ha dado principio al trabajo de levantar esas famosas torres en el Parque de Morazán.

> Como ciudadano que me preocupo por el respeto de todos a las disposiciones de la le ha jo formal denuncia de los procedimientos adop' tados en este caso por la El anterior escrito, en que Empresa referida y espero esos cilindros, mientras con estudio de la situación legal, el señor Presidente de la Resública no dicte la reso lución que corresponde.

> > Conste que yo detesto esos alambrados viejos de las otras compañías que afean de una manera vergonzosa nuestra ciudad. Y aun nues' tros literatos y poetas nos . quieren hacer creer que esto es un París Chiquito.

> > > CARLOS MARÍN OBANDO

(Compren lotes, señores em' presarios).

### Sociedad Económica de Amigos del País

Hemos recibido la si- lograr a tiempo la defenguiente carta:

San José, 27 de abril de 1927.

Señor Director de LA PRENSA

Pte.

Muy señor mío:

tro y media de la rés patrio. tarde en el Salón de la Escuela de Derecho, para que más alarma, es que titución. nacionales encuentren bueno intervenir en esta clase de nepociaciones; y seguro servidor, mas, como la Sociedad alienta la esperanza de

sa de su suelo, creo oportuno oír a quien acude a ella en calidad de tribunal moral nacional título a que con sinceridad aspira constantemente.

Siendo este asunto de gran importancia para el La Sociedad Econó futuro de la República, mica de Amigos del no duda la Sociedad País tiene el gusto de que Ud. le preste la ateninvitar a Ud. a una reu- ción debida y asistirá a nión que tendrá lugar oír la exposición que se hoy jueves, a las cua- promete de mucho inte

La Sociedad espera se oír una exposición que trate el asunto desde el hará un importante ve- lugar que su propia ideocino de la región de Co- logía le designa y que to con respecto al aca- su colaboración contriparamiento de tierras buya eficazmente a deque por intervención de rramar luz de justicia terceros ha hecho la sobre el problema que United Fruit Co., y lo hoy se plantea a la Ins-

Soy de Ud. muy atento

M. A. ZUMBADO

### Abecedario de noticias

Viene de la pág. 1 agradecidos con el obsequio de la oficina.

IGLESIA magnifica construirán los isidreños con el producto de sus turnes. Quieren edificio de hierro. El pueblo respondió admirablemente en el turno del domingo y ya casi está listo un fondo de cien mil colones para formalizar el pedido a la fabrica Krupp de Essen, Alemania.

JUNTA DE CLCACAS. Está estudiando ya las solicitudes para conseguir cloacas por abonos, de acuerdo con el constato Borbón. Los vecinos que tengan interés en conectar los servicios sa' nitarios pueden ir ya en' viando sus solicitudes al Jefe de Sanidad en paoel de 50 cts. y timbre municipal.

KIOSKO. Se ha pedido el retiro del kiosko de lim' piabotas de la plazuela del Banco de Costa Rica, para que se pueda arreglar ese muy cara, desde luego que sitio que ahora es un com' pleto desastre.

yan tirado a la calle unos pobres carteros, perdiendo su experiencia y pericia por un asunto tan baladí como es un paraguas de sicte pe' sos. Mas hubiera valido que les dieran impermeables de 40 colones, aunque se los rebajaran del sueldo, como pasó con las bicicletas del

telégrafo. En esta vez, sí que Padillita, ha tenido que abrir Viene de la pág. 1 el paraguas.

LLAME Ud. siempre al teléfono Nº 71 cuando nece' site un trabajo de imprenta. Le daremos presupuesto eco. nómico y trabajo nítido y elegante.

MORAVIA. Los agricul tores de este cantón están muy inconformes con el pre cio de 104 colones por el café y creen que se les ex' plota terriblemente cuando las ventas más malas han sido de 150 colones en San Francisco de California y

NO es cierto, dice el Di' rector de la Escuela del Paso de la Vaca, que él re' nunciara su puesto, pero sí es verídico que se hicieron gestiones ante el propio Ministerio de Educación para que le dieran libre viático ferrocar ilero, pues la resi' dencia en San José le sale reside en Alajuela.

Pero en fin, dejamos en LASTIMA es que se ha su dicho al Sr. Director Rojas a quien con tanto gusto nombró don Ramón.

Y mañana daremos las demás noticias alfabéticas.

LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

los acontecimientos.

Estos no se hicieron esperar y allá a lo lejos en medio de una nube de polvo vieron avanzar a todo el pueblo, pero el verdadero pueblo, de San José y en el centro y a pie, casi en brazos de ese pueblo, que es el alma nacional, al Presidente de la República.

Después se supo, nadie se atrevió a tocar un cabello de ese hombre, que en si era la bandera de la Patria, pues venía escudado por todo su pueblo.

Este es don Cleto, valiente y sereno y que sabe cumplir sus deberes cívicos.

Este es el pueblo de Costa Rica, que con este hecho lo ha unjido su verdadero candidato.

J. PEÑA CASTRO

#### Rodrigo Castillo en el Hospital

Este conocido telegrafista está grave en el Hospital. Cazando en Chomes, lugar donde reside, se dió un tiro con una escopeta y tiene herida la garganta.

Hoy se le sometió al tratamiento de los rayos X para fijar el lugar del proyectil.

El hecho ocurrió el lunes y Castillo fué traído por la vía del Pacífico.

### El asalto al tren de Guadalajara

Hemos recibido un radiograma de México en que se nos da la noticia de que al Presidente Calles continuamente llegan a su poder mensajes de protesta por el asalto al tren de Guadala jara y que estos mensajes son en su mayoría de ligas de campesinos obreros y otras agrupaciones que ma' nifiestan su decidida adhe sión moral y material para el caso en que se produje'

ran trastornos. El radiograma agrega que felizmente en toda la república reina completa tran'

quilidad.

COST of Roll & of the owner

COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES

ciudad alegre y confiada . \$1.00

de los hombres ..... 0.60

a virtud sospechosa ..... 1.00

JACINTO BENAVENTE Los intereses creados / La

Rosas de otoño / La honra

La comida de las fieras / Los

La noche del sábado / La

malhechores del bien ....

ley de los hijos .....

Alfilerazos .....

Señora ama.....

La otra honra

La malquerida .....

La raza

La garra ..... El marido de la estrella ....

Como hormigas.....

G. MARTINEZ SIERRA

Juventud, divino tesoro ....

Madrigal....

Madame Pepita....

El ardid .....

El conflicto de Mercedes ...

Las hijas del rey Lear .....

La honra de don Juan ....

Las lágrimas de la Trini ...

El último mono o el chico

FEDERICO OLIVER

OSCAR WILDE

El azar ....

El pueblo dormido.....

Los cómicos de la legua ...

MARCELINO DOMINGO

Vidas rectas ..... 0.50

El pan de cada día ..... 0.50

J. FERNANDEZ DEL VILLAR

Mimí Valdés..... 0.50

Colonia de lilas ..... 0.50

La prudencia ..... 0.50

Una mujer sin importancia. 0.50

Un marido ideal..... 0.50

**DIVERSOS AUTORES** 

... ¿Y después?, Felipe Sas-

No hay burlas con el amor,

Manolito Pamplinas, José M.a

La dama salvaje, E. Suárez de Deza

La hija delorio, G. D'An-

Alfredo de Musset.....

Granada...

nunzio .....

nández Ardavín ..... Las canas de don Juan, Juan

Ignacio Luca de Tena....

0.50

0.50

La galana, Pilar Millán Astray

La nave sin timón, Luis Fer-

Madame Butterfly, V. Gabirondo.....

La española que fué más

que reina, E. Contreras Ca-

margo .....

W. Shakespeare.....

Martín .....

Las tenazas, Pablo Hervieu. 0.75

Trabajos de amor perdidos,

Cuento de amor, Ernesto

L'Enigma, Paul Hervieu . . .

La jaula, Luciano Descarves

No hay burlas con el amor,

Calderón de la Barca ....

Calderón de la Barca....

Todas estas obras están a la venta

en la Librería Falcó

En el cantón de Mora

se promueve el cultivo

del café

ternacional no ha dado

apoyo a los pequeños

cultivadores de café de

de la región oeste del

país, es lo cierto que en

los cafetales sabedores

de que el precio de gra-

no es altamente favora-

da buen producto se le-

vanta el proyecto de sem-

brar por lo menos unas

En Jaris donde el café

ble en el exterior.

Aunque el Banco In-

CARLOS ARNICHES

P. MUNOZ SECA

M. LINARES RIVAS

Los nuevos yernos ..... 0.50

El collar de las estrellas ... 0.50

Como buitres..... 0.50

Fantasmas . . . . . . . . . . . . 0.50

Para hacerse amar locamente 0.50

Vida y dulzura ..... 0.50

El llanto ..... 0.50

La pluma verde..... 0.50

Qué hombre tan simpáticol 0.50

de la tienda ..... 0.50

J. y S. ALVAREZ QUINTERO

#### Uso obligado

#### la leche pasteurizada

En una de las recientes sesiones de la Comisión de Sanidad, el entusiasta doctor Peña dijo que el uso de la leche pasteurizada mediante plantas formales debía imponerse a los vecinos.

Esta conversación vino al caso por las quejas que dió el doctor Zeledón, médico higienista que ha constatado mediante su iefatura que casi el sesenta por ciento de las leches llegan alteradas con agua obien descremadas.

En la ciudad sólo hay una planta que en el caso de aceptar la proposición no bastaría y además la subvención municipal se haría muy

grande. El pasado año los productores de leche de Cartago se unieron en el deseo de establecer una gran planta central de pasteurización pero a nada práctico se llegó pues una completa maquinaria de este sistema vale cuando menos cincuenta mil dólares y el negocio no es tan lucra-tivo como parece.

El asunto se postergó para tiempos mejores.

Vidrios escarchados para cauceles y lejas de cristal para tragaluces imitación (eja de zinc

Sólo conseguirá donde

### Alvarez & Cleves

#### No se sabe qué hacer con los perros

Claman los vecinos de la capital, por la destrucción de los canes que infestan las calles y especialmente algunos barrios donde casi no se puede dormir por esta causa, pero la sanidad no ha encontrado - el medio de destruirlos.

Y no es esto lo principal lo que obstaculiza el proceso de la muerte de tales bichos sino que nadie se compromete a apresarlos.

Ahora se dice que un valiente muchacho va a proponer a la comisión lazar los perros mediante empleados que vayan en un camión bien rápido y como pagan cuatro colones por animal el negocio será magnifico, pues en cada viaje se podrán llevar veinte canes cuando menos.

La ingeniosa operación se hará por la noche y los dueños no se apercibirán de esto hasta que tengan que pagar los cuarenta colones que \* vale la chapa de matricula por cada año.

Para la destrucción hay disponibles tres mil colones que no se han tocado aún.

### Fiesta de las rosas

Aquí es donde para todo se hacen fiestas, habrá que agregar una más que es riuy ceremoniosa y que viene a implantar ahora el popular cura de la Dolorosa señor Alvarez.

Se trafa de bendecir multitud de capullitos de las preciadas flores de nuestros jardines juntando a lo significativo de la fiesta la fe de las sencras y de los niños.

El primer domingo del siguiente mayo será el destinado para esta extraña ceremonia.

Centenares de niñas, vestidas de trajecitos albos y que hayan hecho la promesa eucarística se presentarán ante la Virgen del Rosario que allí se venera - portando hermosos ramilletes - los cuales serán bendecidos en una misa solemne que se ejecutará a gran orquesta a las ocho de la manana.

El notabie orador sagrado, español, presbítero don Eduardo Aguilar está estudiando una hermosa alocución que pronunciará como a las ocho y media de esa techa.

Y la ocasión ha de servir para recordar que buena cantidad de feligreses de ese lugar desean que se quite el nombre de parroquia de la Dolorosa y se le reemplace con el de Rosario, ya que allí se venera la virgen del mismo nom-

#### Se pagan cuatro colones extras por el flete del café

Día llegará con los Amor después de la muerte, buenos caminos en que los grandes beneficiadores alcen en los portones de las hacienditas de café el grano, pues el uso de los grandes camiones de dos toneladas se está ya generalizando mucho.

Y el sistema les puede salir más barato a los beneficiadores, pues este año se ha resuelto que el flete de una fanega de cuatrocientos litros de café vale cuatro colones · algunos distritos exponv tal surra está siendo táneamente se agranden reconocida por la firma A. Tournón & Cía. a sus clientes de San Juan, San Miguel de Sto. Domingo y San Vicente de Moravia que en esta formahan salido un poquito mejor librados que en otros beneficios que no obstante la protesta general siguen pagando sólo cien colones por fanega no obstante que los gastos hasta Londres sólo llegan cuando más a 6 32 según datos que hemos recibido.

#### Un empleo de oficina

que sea correcto, necesita una senora joven que HABLA PERFEC-TAMENTE EL INGLES y escribe a máquina. Dirigirse a esta Imprenta.

cincuenta manzanas. Un agricultor del interior está haciendo grandes almacigales con el objeto de hacer una buena propaganda de

cafetales. Allí las siembras son un tanto pequeñas pero la calidad es de excelente sabor y el grano rresponsal y esperamos pesado.

El banco debiera mandar uno de sus expertos para ver el auge que se podría dar allí a nuestra primera industria.

### El próximo baile en el T. Nacional

a beneticio de los huériaros

de Nicaragua

Para los niños de nuestro territorio hay relativa bo nanza. Para los allende nues tra frontera Norte hay sólo llanto y desolación.

La Liga Feminista de Cos ta Rica no pudiendo per manecer indiferente a tanto dolor, y, haciéndose intér prete de los generosos sen' timientos de la sociedad en general, har suelto-en me' dio de su pena, - organizar un baile en el Teatro Nacio nal para el próximo sábado 30 de Abril en la noche, a las 21 horas (9 p. m) y otro el domingo 1º. de Mayo, en el día, a las 14 horas (2 p. m.) con- el fin de recaudar fondos para tan noble pro pósito.

No será ahora nuestro auxilio a la hermana Repú' blica de Nicaragua, de vidas y armas, como en el memo rable 56, sino de pan, abri' go y afecto a los huérfanos de la espantosa hecatombe de su actual guerra civil.

Los precios de entrada al baile de noche, serán: @ 2.00 los espectadores (con asien' to), y 2.00 y 3.00 colones respectivamente a las señoritas y caballeros danzantes.

Esperamos cada cual asis' ta a estos bailes de benefi cencia, animados a la vez, de un espíritu de filantropía y fraternidad. Ruégase la propaganda a las colonias extranjeras y en particular a la nicaragüense.

FEMINA

San José, abril de 1927.

#### El herido en Chomes será operado

Hecha la radiografía del accidentado en Chomes por un balín de marca U se procederá inmediatamente a hacerle la operación del caso.

Digno de auxilio por su enfermedad es el señor Castillo persona pobre y quien dejó a su familia en su lugar de trabajo.

Es de esperarse algunas pequeñas dávidas por los compañeros de trabajo para el colega en desgracia.

# **Tacares**

Nuestro Corresponsal en Tacares don Heliodoro Vargas nos comunica en carta de la fecha que la fiebre tifoidea ha aparecido en el distrito de su residencia.

Nos agrega que las primeras víctimas de este temible flajelo han sido miembros de su familia.

Lamentamos que esta enfermedad haya atacado a los miembros de la familia de nuestro coque muy pronto recobren la salud

PARA OBRAS BUE-NAS, EN LA DIREC-CION DE LA PRENSA

# También el agrónomo señor Iglesias hace experiencias con el banano

También el señor infermedad de los cultivos tallos. de banano.

remedio.

Algún día lo vimos geniero Iglesias, director por allí muy atareado de la Escuela de Agri- preparando invecciones cultura, hace vastas ex- en ampolle'as de cristal periencias sobre la en- para introducirlas en los

Ojalá pueda dar con Grandes experiencias el ansiado remedio tanto tiene ya realizadas con para salvación de los verdadera base científica, cultivos como para que mas el destinguido inte- sea un costarricense lectual no las quiere dar quien resuelva este protodavía a conocer, y me- blema que está aniquilannos todavía la base del do los plantíos de otros países.

### Prevención a las madres

Deben las señoras exigir a los lecheros la no deben comprarse, la Jefatura de Sanidad.

una botellita con dos ños pequeñitos. onzas y se lleva inme-. diatamente al laborato- Debe pedirse a los un examen gratuito.

no debe admitirse ni a un precio más bajo.

Leches de color azul tarjeta que los autoriza pues por lo corriente separa la venta sellada por haya mezclada con agua.

La leche cruda es más Cuando haya sospe- nutridora pero su uso chas que el líquido haya resulta más peligroso sido alterado se toma sobre todo para los ni-

rio agrícola o a la Jefa- lecheros una medida tura de Sanidad, altos de exacta que sea justala Arena y allí se hace mente los dos tercios de litro para lo cual se pue-La leche descremada de contar con el inspector de pesas y medidas.

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrir, Roma, Berlin, Paris y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cents. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)



Las mejores obras, en LA PRENSA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# La vida de oro de algunos soberanos del pasado \* Hace dos mil años...

Caldeos, en Mesopota- dice el informe-descumia, la expedición ar- brió los cilindros dando queológica enviada por cuenta de la fundación el Museo Británico y de la ciudad y el sello objetos que han aparepor la Universidad de de oro de An Ni Pad cido, dice Mr. Woolley, Penssylvania, ha encon- A, segundo rey de la Di- es un trabajo de incrustrado efectos artísticos nastía, constituyendo así taciones, consistente en ejecutados hace miles la línea de varios sobe- una sarta de ocho conde años, dos mil antes ranos, cuya existencia chas, cuatro de las cuade la época de Tut-Ankh- se creía mitológica. Aho- les están decoradas con Amen, pese a lo cual ra, como es evidente dibujos de línea, y otras rivalizan con los más que ha existido el pa- cuatro representando preciados efectos egip- dre de An Ni Pad A, animales, en colores gracios, desenterrados de podemos prepararnos a bados. Las líneas de los los sepulcros aliertos afrontar todos los rela- grabados son regularen el Valle de los Re- tos que en torno de su mente negras para los yes.

Woolley, director de la la era final de la serie, saje. Los bordes de las expedición, ha pasado determinando con sus plaquetas de las conchas Universidad, dándole pulcros que hemos des- rro rosa y lapizlázuli, en cuenta de sus hallazgos, cubierto deben datar del admirable con binación. y advirtiendo que las la- año 3.200 al 3.100 antes bores de excavación terminaron el diez de febrero. Entre los efectos que hemos explorado una profundidad de 18 que han aparecido hay apareció una estrata blanvarias tablillas de barro ca mucho más antigua tras manos gran cantisobre las cuales apare- y más rica que la ante- dad de herramientas de cen grabados los nom- rior. En ella hallamos ta- cobre y armas, situadas bres de Reyes, de cuya blillas de arcilla graba- entre las dos camas de existencia nadie tenía das con pictogramas y conocimiento; y sobre semi-pictogramas, que mos pendientes de corcuyos reinados la his- nos dan nombres de re- nalina, lapizlázuli y oro, toria no había recogido yes que jamás habían distribuidos por el barro. los menores datos. Una aparecido en el curso de La labor de tales joyas de ellas revela que uno la historia. La diferencia es exquisita. Extraín os de tales soberanos de niveles y el cambio un arco de oro, un hafloreció hace 3.500 años de escritura nos hace su- cha del mismo metal, antes de Cristo.

queólogos dieron con antes de Cristo». un verdadero cementeservía de sello a Nin Kur Nin, esposa de Mesannipada, fundador de la Primera Dinastía Urita. Según el profesor Wooley este hallazgo tiene una importancia imponderable.

«Durante los tres años que la expedición estu-

Apartado N.º 211

de Cristo.

poner que entre las dos macizo, con su mango Esos efectos se halla- capas han existido mu- de yeso recubierto de ban sepuliados bajo un chos años, creyendo que pintura roja y una ligemontículo de barro, al los sepulcros más anti- ra película de oro; y, firemover el cual los ar- guos daten del año 3.500 nalmente, a gran distan-

rio, en cuyo terreno apa- que a causa de la espe- ligranas. En el interior recieron varios cilindros cial naturaleza del suelo, de la cajetilla encontray tabletas con los nom- nunca Mesopotamia pu- mos unas pinzas, una bres de multitud de per- do estar en condiciones cucharilla y un punzón, sonajes. Uno de ellos es de producir efectos de en miniatura, que debió un sello con el nombre esa clase, y menos de de estar en moda por de la Dinastía de Sar- la especie de los que esos tiempos. La caja de gon de Akkad, cantán- han sido hallados en monerías estaba atada dose elogiosde una hija Tebas. Los trabajos en de una cadenilla de oro. de este rey, «como la oro, no obstante, son su- El pomo de la daga de dama que oficiaba de periores a los que han que antes hice referen-Gran Sacerdotista de la aparecido en la tumba cia está hecho de una Luna de Ur». Desente de Tut-Ankh-Amen acu- sola pieza de lapizlázuli rróse también un cilin- sando mayor habilidad mate, incrustado en oro;

Dolores de Cabeza Cansados por

Restriados

El Laxativo BROMO QUININA

alivia el dolor de cabeza curando

el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

GROVE se halla en cada cajita.

Teléfono 694

En un lugar de los vo en Tell el Hbeida- raelitas que en los del

«Uno de los mejores personalidad se hacen, arimales y de colores El profesor Leonard El cilindro pertenece a para el fondo y el paiun comunicado a la contexturas, que los se- están adornados con ba-

El sepulcro de mejor «Debajo de la capa labor, agrega, apareció a pies, cayendo en nueslas estratas. Encontracia, aparte, un «vanity Añade Mr. Wooley case», riquísimo, con fidro de lápiz-lazuli que en los bai-hojas pre-is- la hoja, de oro bruñido y el gavilán de oro macizo. En todas las porciones del arma, hay grabados de hermosos motivos con arte exquisito, que muy alto habla de la habilidad de los artistas de hace más de cinco mil años.

Novelas publicadas 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle

2 Florecimiento, por Federica Montseny 3 Ahnegación, por José Sanjurjo 4 (Hermanos), por Salvador Cordón 5 Las santas, por Federica Montseny 6 Mi hermana, por José Martin 7 El redentor, por Isaac Pacheco 8 ¡Engañada!, por Federico Urales 9 El cacique, por F. Barthe 10 Jubilosa, por Adrian del Valle 11 El hijo de nadie, por Federico Urales

12 El amor nuevo, por Federica Montseny 13 El arreo, S. Palacio : (Al jabalil, S. Cordon 14 Madre, por Antonia Maymôn 15 Naufragos, por Adrián del Valle 16 Redimida, por Fernando Claro 17 Amor maldito, por Federico Urales 15 Madrina de guerra, por José Martin 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny 20 El hereje, por José Saniurio 21 La bella aldeana, por Federico Urales

22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo 23 (Madres!, por Rogelio Arnau 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny 25 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué 27 Las dos son mías, por Federico Urales 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio 29 Maternidad, por Federica Montseny 30 Esperanza, por Ignacio Cornelo 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill

32 Peregrino de amor, por Federico Urales

33 La alandra, por Angela Graupera 34 El otro amor, por Federica Montseny 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo 35 Jugar con fuego, por Federico Urales 37 Camelanga, por Adrian del Valle 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón 39 La última primavera, por Fed. Montseny 40 El triunfo del amor, por David Diaz

41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales

42 La vengonza de Jaime, Angela Graupera

43 Resurrección, por Federica Montseny 44 Cómo se ama, por José Esgleas 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales 46 Arrayan, por Adrian del Valle 47 La hija del banquero, por Romilda Mayer 43 Martirio, por Federica Montseny 49 Aurora, por Solano Palacio.

50 Una aventura, por Federico Urales Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está flustrada con un magnifico dibulo alusivo a la bra. Se venden en la LIERERIA FALCO clos 15 éntime s ejemplar.

OBRAS DE BERNARD SHAW a & 4.00 el tomo.

COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.

II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroes / Cándida / Lucha de sexos.

III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE. IV. TRES COMEDIAS PARA PURI-TANOS: El discípulo del dia blo / César y Cleopatra La conversión del capitán Brassbound.

V. VOLVIENDO A MATUSALÉNI En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caba llero entrado en años /

VI. LA OTRA JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.

VII. EL DILEMA DEL DOCTOT: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet. De venta en la Librería

Falcó. Estos tomos están lujosa-

mente empastados.

LIBROS SELECTOS A 6 2.50 el tomo

La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta Las men'iras religiosas, Voltaire Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker

Teatro Selecto Contemporáneo

A & 1-75 EL TOMO Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedeking

La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev La huelga, drama en tres actos, por Jonh Galsworthy

El abanico de Lady Windermore, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde Laboremus, por Björnstjerne Bjor- ,

Hacia las estrellas, drama, por

Leonidas Andreiev De venta en la libreria Palen

Diario de la Vida Nacional

TEFE DE REDACCIÓN: JORGE PEÑA CASTRO

COLABORADORES: Lic. RÓMULO TOVAR ROGELIO GÓLCHER

GEEENTE: RICARDO FALCÓ M.

ADMINISTRADOR: HUMBERTO LIZANO

PRECIO: 6 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344 SAN JOSE, COSTA RICA Teléfono 71. - Apartado 1311 LOS GRANDES PENSADORES A & 0-60 EL TOMO El socialismo, por J. Jaurés

Creacion y Evolución, H. Spencer La religiosa, por D. Diderot Fl hombre y la tierra, (fragmen tos), por E. Reclus

Miscelánea filosófica, por Voltaire El contrato social, J. J. Rousseau Palabras de un rebelde, por P. Kropotkine Temas varios, por Eduardo Benot

La propiedad, por P. J. Proudhon Preludios de la lucha, (2 10 mos). por Pi y Arsuaga Las clases jornaleras, por Francis co Pi y Margall

Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot Critica del cristianismo, por F.

Laurent De los jesuitas, por J. Michelet El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso. De venta en la libreria Falco.

### El documento más grave encontrado en la Embajada rusa en Pekin

El cuartel general del Mariscal Chang Tso Lin ha estas medidas no sean aplipublicado oficialmente lo que describe como «el documen" to quizás más revelador» que se confiscó durante la incursión sobre el edificio de la Embajada del Soviet el 6 de Abril.

El documento estaba mar cado «estrictamente confiden" cial» y traia instrucciones de Moscow para la Embajada del Soviet en Pekin relativas a la política para con la China, llamando a Chang Tso Lin un instrumento en manos de los capitalistas e imperialistas internacionales. Recomienda fomentar la ani moridad en masa contra los europeos, especialmente los ingleses, y que se recurra a cualquier medio para provo' car la intervención internacional en la China aun al extremo de saquear y asesi' nar a los extranjeros.

El documento sugiere que cadas a la China muy repentinamente porque refor zaría la posición de Chang Tso Lin y apresuraría el rompimiento en la Kuo Min Tang: por consiguiente, a Borodin se le daba instruc' ciones para suspender tem' poralm ente todas las medidas radicales contra el capitalis' mo. Aboga por la necesidad de manteuer a los poderes en estado de discordia du rante el progreso del movi miento anti-extranjero, pero advierte que hay que tener mucho cuidado con el Japón que podría despachar grandes fuerzas a la China en cual' quier momento.

Agrega el comunicado que el documento, escrito en ruso y quemado el parte, puede examinarse en el cuar tel de policía.

#### Por HIGIENE

Exija que le den panecillos de **EL GALLITO** 

YA VIENEN ENVUELTOS

Son necesariamente

más sabrosas las

QUESADILLAS

PAN DE LECHE "GOMEZ COTO"

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar y otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero, como en su casa

> Guillermo Gómez Coto Teléiono No. 1187

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada

Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los multiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial. Publicidad, Banca y Bolsa. Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas

que contiene en forma de pêqueñas notas, conocimientos prác-ticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leida con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas lineas de facil yagradable lectura, y con el lin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Libreria Faicó — Precio 40 cis. el ejemplar

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

# Dirección de "La Prensa"

Para buenas novelas la

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

- SERVE OF REID AND SER SERVE

## AMOR, CONVENIENCIA Y EUGENESIA

(Continuación).

Teóricamente, las cosas varian cuando el amor, que aconseja la unión, no es el mero instinto, más o menos adornado de elementos sentimentales, sino esa otra for ma del arror compleja y profunda que hemos designado como amistad amoro sa. Pero, por desgracia, este sentimiento sólo se crea por el mutuo comercio de las personas; es un sentimiento a posteriori, la última mo rada, la más recóndita del alcázar del amor, cuya puer ta es el instinto.

de obviar, este grave proble ma con la invención del noviazgo o noviciado del macimonio, con el que se rosa. Esta sólo se logra al pretendía que los futuros cónyuges adquiriesen ese co' nocimiento sentimental y profundo que atenúa y en' noblece la crudeza de la li bido. Todavía en muchos pueblos existe en toda su pureza esta costumbre de noviazgo, ya casi borrada instituido; tragedia que sólo de otros sectores de las so ciedades modernas. Y acaso recido, porque el noviazgo es un intento bien intencio nado, pero notoriamente in' sencillamente biológico, huverdadero. Anotemos, ante todo, que en nuestros tiem' la razón verdadera del no

o la clientela, o el tío rico se acaba de morir. Y así se da el caso de que, una vez acotada la mujer elegida, el novio tal vez se embarca y se va a otro continente en busca de fortuna. Si regresa relación con un océano por medio se la llama noviazgo, lo mismo que si él y ella hubieran pasado esos meses o años pelando la pava con la sola interposición pura mente decorativa de una reja.

Y en realidad es igual. La Humanidad ha tratado Cien mil leguas de mar o unos centímetros de aire son la misma barrera para la creación de la amistad amo calor de una larga intimidad conyugal, bajo el techo de la misma alcoba. Por ello, el noviazgo verdadero no empieza hasta la noche de bodas, y esta es una de las grandes tragedias del matri monio tal como hoy está puede atenuar, aunque no la evite enteramente, un diestá bien que haya desapa' vorcio planteado, no con un criterio teológico o leguyesco, sino con un criterio suficiente para crear el amor mano. No deduzcamos, sin embargo, de lo que acabo de decir que esa forma supos de inquietud económica prema del amor entre los sexos, la amistad amorosa, viazgo suele ser muchas ve' se origina tan sólo con el ces, más que el propósito comercio carnal. Por el con- la suerte de los cónvuges, temente enterados con la primitivo de conocerse los trario, una de las caracteris- Pero hay que repetir muchas experiencia de los burdeles. cuanto a los hijos, que sal· situación monetaria del va solo intimidad alguna, efu- jos. Y esto, que es tan claro, se supone que, roto el mis

rón, mientras llega el destino siva y durable, entre la mujer y el hombre. Parece que después de una fusión tan estrecha, tan honda en apa' riencia una cadena indisoluble debia unir la vida futura de los amantes. Pero no es así. Una comida cordial pue con la bolsa llena, se casa de dejar huellas más duraal día siguiente; y a esta deras en el espíritu una no che de pasión carnal sin amor verdadero. Todos tenemos experiencia de este hecho, en cuya importancia no hemos reparado tal vez debidamente.

> Vemos, en suma, que el amor, primario y pasional, es con frecuencia un conse' jero inseguro para la creación de un hogar. Así lo ha comprendido la Humanidad desde sus comienzos, y ha tratado de mejorar la eficacia del amor y, con frecuencia, de substituir a éste por completo con otro guía de con dición equívoca, que es la conveniencia. Y hay hom' bres y mujeres que se casan por conveniencia, como otros se casan por amor. ¿Quién obra mejor, aquéllos o éstos?

En términos escuetos, ¿quién lo duda?, obran me jor los que se casan enamo' rados. Pero hay que plan tear el probiema de otro modo: no presentando la conveniencia y el amor como dos términos opuestos, sino como dos valores que pue den completarse.

no lo piensan sino muy escasos hombres y mujeres cuando se plantean el problema matrimonial.

¿En qué Universidad, en qué Escuela se llama a los jóvenes, sobre todo a los de sexo masculino, y se les habla serenamente y por lo largo de la trascendencia social, cósmica, del casa miento? Los moralistas y los médicos hablan del sacra' mento todavía con las mis' mas palabras de San Pablo: «Si no tenéis don de conti' nencia, casaos, que mejores casarse que quemarse») (Co rintios, 1, 7, 9). «Cásate para no pecars, dice el sacerdote. «Cásate para evitar la enfer medad», agrega el higienista. Pero la verdad es que si el matrimonio no fuera más que esto, no tendría más valor que cualquiera de las dro gas que se mandan a comprar en la botica de enfren te. Una droga, excelsa si se quiere, pero nada más. Y debe ser nada menos que el esfuerzo que los hombres hacemos, no sólo para per petuar nuestra especie sobre el planeta, sino para mejo. rarla.

Sabemos, deseamos, sobre todo las mujeres, que los hijos vengan después de las efusiones corporales del amor. Pero nadie nos instruve sobre la trascendencia y sobre la técnica de esta Hasta ahora, en efecto, no misión suprema. A los hom hemos hablado más que de bres se nos da por suficien

terio, ya está todo sabido. Y sólo quizá los días antes de la boda hay una explicación a medias palabras; cuando no se delega toda la misión informativa en el apóstol San Pablo, cuyos consejos, por lo menos, de' bieran leerse el día mismo en que se conocen los no vios, y no delante del altar, cuando el espíritu no está para epistolas y, sobre todo, cuando las cosas no tienen va remedio.

El instinto nos lleva a la paternidad; pero esto no es razón para que la paternidad se abandone al instinto. También el instinto nos lleva a alimentarnos. Y si el hom' bre no recibiese una prepa' ración suficiente, una educa' ción, esto es, una superación ética de este instinto, lo satisfaría apoderándose del pan de las tahonas, que es el modo menos trabajoso de alimentarse. Por esto se in' culca al niño, que tiende instintivamente a la rapiña, que cada cosa es de cada cual, y sólo es nuestro lo que se nos da justamente o lo que se conquista con el esfuerzo legal. No basta alargar la mano y apoderarse de lo que más nos convenga. Mas en el orden sexual ninguna advertencia. Con tal que la opinión del hombre y la mujer sea legitima ante las leves y ante la Iglesia, la sociedad no se ocupa de más. Que no haya escándalo, que no haya pecado; y en presuntos cónyuges, un mero ticas del instinto sexual es el veces que el matrimonio no A las mujeres no se les dice gan como quieran: como compás de espera mientras hecho, en apariencia nara se hizo para la satisfacción nada para no herir su can' una secuela del amor; tal se resuelve o estabiliza la dójico, de no crear por sí de éstos, sino para crear hi dor. Después de casados, vez como un tributo inevitable de dolor y de molestia,

en pago a las horas de placer, que no debe escamo' tearse sin riesgo de pecar.

Continuará.

OBRAS DE LUIS PINDELLO

A 6 3.00 EL TOMO

Tercetos, novelas El Carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes, novelas Un caballo en la luna, novelas El mantón negro, novela Cuando estaba loco, novelas Seis personajes en busca de autor,

La razón de los demás / El hombre. la bestia y la virtud, teatro Vestir al desnuco / ¡Sea todo para

bien!, teatro El turno /Lejos..., novelas DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a 6 5.00 el

como empastado.

El olmo del paseo, novela. Crainquebille, cuentos. El crimen de un académico, nov. El libro de mi amigo. La vida en flor, novela. Los deseos de Juan Servien, nov. La camisa, novelas. La rebelión de los angeles, non

Opiniones de Jerónimo Coignard El pozo de Santa Clara, novelas. Baltasar, novelas.

#### LECTURAS SELECTAS

A ¢ 0 30 EL TOMO La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo. La Basilica fantas na, por Pierre Loti.

El principe feliz, cuentos, por Oscar Wilde. Misceldnea literaria, por Juan Maragall. La ciencia y la metafisica, Carlos Gagini. Lecturas, por Angel Ganivet. La vida que pasa, por Eduardo Zamacoia. El estado docente, por Ricardo Castro M. La canción triste, poesías, Vicente Medina. Del momento fugaz, Leonardo Montalbán. Homenaje a Francia, por varios autores. Desde Europa, por José Eurique Rodo. Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall. Páginas selectas, por Jacinto Benavente. Antologia hispono-americana Nicaragua. Malos vecinos, por Georges Clemenceau. El patio azul, por Santiago Rusiñol. De sobremesa, por Jacinto Benavente. Bronces de antaño, tentro, E. Calsamiglia El jardin de Epicuro, por Anatole France. Páginas escogidas, por Mariano Ospina R. Juan José, por Joaquin Dicenta.

# IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido dematerialdeimprentaypodemosofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311

### Los secretos de la Casa Blanca en los días del Presidente Harding \* Interesanteoy veriaica narración por Elizabeth Jaffray

administración, la Sra del Presidente saliente convida a la futura Primera Dama de la República para tomar té. Entonces las dos señoras discuten los problemas domésticos de esta gran man' la Casa Blanca.

La Sra. Harding vivía con una Sra. McLean, y quiso traerla también, pero la Sra. Wilson le pidió que viniera sola. La mañana del día 6 de Diciembre, la Sra. Wil' son me había dicho: «la Sra. Harding viene a tomar té a las cinco y desearía que bajaras a las cinco y media para que la conozcas». Pocos mínutos después de las cinco me mandó a lla mar In Sra. Wilson. Cuando llegué a la «Sala Roja» las dos señoras estaban de pie y me fijé que la Sra. Wilson estaba contrariada. Eviden' temente acababa de pasar algo desagradable.

«Sra. Harding le presento a la Sra. Jeffray», dijo la Sra. Wilson y sin despedirse se fue de la Sala.

«No la necesito a Ud. porque tengo otro plan», me dijo la Sra. Harding. Esto ro sin perder la calma le dije un scotch y soda. «está bien, Sra. Harding yo me voy el día cuatro, pero hay muchas cosas referente al manejo de la Casa Blan ta que quisiera explicarle y si en algo puedo servirle lo haré con mucho gusto, es una casa muy grande y su manejo es algo difícil».

brazo y me dijo: «Dígamelo todo por favor». Le expliqué el oficio de los veintisiete sirvientes y luego recorrimos toda la Casa Blanca. Cuando llegamos a los cuadros del, digo, a los cuartos del Presidente y su señora, decidió usar los mismos cuartos y combiar la gran cama de Lincoln por las dos usadas en los tiempos Taft.

Cuando terminamos, su modo de tratarme había cambiado, pero yo le aseguré que me iba en cuando se fueran los Wilson. Tres lias después recibí una carta con criado me la ha robado» el nombre Warren G. Har- me contestó. ding grabado en el papel.

Decia: «Querida Sra. Jafcomo yo, quisiéramos que se quedara con nosotros. No sabriamos qué hacer sin Ud. quisiera que nos complaciera por lo menos al principio». Accedí y empecé mi trabajo con los Harding.

Todas las recepciones y de nuevo pero con alguna diferencia; primeramente no se servia bebida en ninguna comida; y los gastos de estas comidas de Estado se para sus gastos de viaje.

gustaban las comidas oficia critorio de la Secretaría de les y los almuerzos que se la Sra. Harding, debajo de les daba a los delegados ex tranjeros, pero donde más ba más de quince hombres

El Presidente Harding inau guró la costumbre de tener palillos en la mesa de comer. Quedé algo sorprendida cuando el sirviente me dijo que el Presidente había lo hizo por segunda vez con más insistencia, y al otro esto contribula a su mal genio. dia al ir a las tiendas com-

En el mes de diciembre tendido sué la primera vez del último año de cualquier que se vió un palillo en la Casa Blanca.

> Otra costumbre del tiem' po de los Harding fueron los grandes desayunos; pero casi siempre los invitados eran hombres.

El Presidente Harding era sión y a veces recorrentoda partidario de la comida sencilla, en esto se parecía al El 6 de Diciembre de 192... Presidente Coolidge. Cuando la Sra. Wilson convidó a la no tenía visita desayunaba Sra. Harding con este fin. solo, porque la Sra. Harding se levantaba tarde, y des' ayunaba en su cuarto.

De los cuatro Presidentes que conocí, Harding sué el unico a quien le gustó la bebida; el Presidente Taft se abstenía por completo de cualquier bebida; Wilson solamente lo hacía por compromiso, en casos en que era imposible que el Presi' dente de los Estados Unidos no probara su champagne.

En el otoño de 1919 se implantó la Ley Seca y no se sirvió más bebidas de ninguna clase en las comidas oficiales o privadas de la Casa Blanca. Pero a ve' ces cuando el Presidente Harding convidaba a sus amigos íntimos para almor zar, les servia un coktail antes de ir al comedor.

Después de las comidas entre hombres nada más, le gustaba ir a la Biblioteca a me causó gran sorpresa pe- jugar a la baraja y tomar dente se compró muchos para Marion Ohio. Allí la

En estos años de 1922 y 1923 muchos días los pasaba en cama la Sra. Harding. Era algo raro, una persona que nunca pudo acostum' brarse a la importancia de su posición, a pesar de comprarse mucha ropa; creo que fué la primera Dama de la En seguida me cogió del República que gastó más en su vestuario. A veces tenía un genio muy dificil de do' minar y otras veces era tan dulce y agradable como po' día ser dominante. Recuerdo una vez que ella creyó que se le había perdido una prenda, que le había regala do su esposo. La encontré muy excitada y le dije; «Si Ud. se calma Sra. Harding haré todo lo posible por encontrarla. Si Ud. la teuía puesta esta tarde y no ha salido, la prenda tiene que estar en la Casa Blanca».

«Estoy segura que algún

«No es posible que en la Casa Blanca haya algún fray, tanto el Sr. Harding criado capaz de eso señora», le contesté, «deme tiempo y se lo encontraré».

Busqué cuidadosamente por todas partes, pero en vano, cuando volvi a su cuarto el Presidente la estaba tratando de calmar, «La prenda no está perdida», comidas oficiales empezaron le decia, «La debes haber dejado en cualquier lugar y ahora no te acuerdas».

«No, estoy segura que me la han robado», repetia ella. Sin esperar más, busque sacaban de los \$ 25.000.00 un policía del servicio secre asignados a los Presidentes to y entre los dos volvimos a registrarlo todo y al fin Al Presidente Harding le se encontró encima del es-

Muchas veces sucedian gozaba era en las comidas sos por este estilo; me privadas, a veces no conta- gustaba la Sra Harding, pero comprendo que se dominaba muy poco.

on el mismo Presidente

era algo luipacioni la sobrellevaba con mucha calma. Sus incomodidades eran por cualquier boberia y pedido algunos palillos; pero creo que como nunca se sentia muy bien de salud,

Estando ella en cama un pré una caja bien grande de dia me pidió las cuentas del palillos y según tengo en' mes y al ver la cantidad de

café que se había consumidó me dijo: «¿Cuántas tasas de tir y esa noche al encontrar café salen de una libra?». No tengo la menor idea señora» le dije. «Pues debia Ud. saberlo, y yo se lo puedo decir sesenta tasas» me contestó. «Pues yo creo» le dije, «que eso depende de si el café es fuerte o débil». «De todas maneras, aquí se consume demasiado café». Sin decir una palabra más me fuí del cuarto, di órdenes para que me prepararan el coche, con la intención de olvidar lo que acababa de pasar; pero antes de salir de los terrenos de la Casa Blanca hice que el cochero volviera para atrás y volvi al cuarto de la Sra. Harding.

Al verme me dijo: «Porque volviste». «Volví, porque quiero de Ud. me dé un beso» le dije. «Yo también la quiero besar», y así nos reconciliamos. No quiero crear una impresión errónea sobre la Sra. Harding. Tenía mal genio y era algo brusca, pero era una persona de mucho valor y siempre trataba de cumplir con su deber. Una de las cosas que más le aprobaba a la Sra. Harding era su presunción, siempre se veia bien vestida y todos Harding y del Secretario los días venía una peinadora del Presidente señor Chrispara arreglarla.

la Casa Blanca cuando ellos querido y doctor suyo la viajaban por el Oeste y afectó de tel manera que al año murió, de manera vantarse más. que algunos de estos trajes nunca los usó. Unos días fatal viaje de Alaska se cele Gridiron.

El Presidente decidió asis me con él en las galerías me habló con tanta dulzura y bondad, que creo que pre' sentía que algo desastroso iba a suceder.

Al volver de su viaje por Alaska ya no era Presidente. Nunca olvidaré la vuelta de su viuda a la Casa Blanca, ya el señor Coolidge era Presidente, pero con mucho tacto se decidió que la 'viu' da se quedara con ellos has ta que se arreglaran sus

La señora Coolidge fué a recibirla a la Estación en la máquina de la Casa Blanca: la trajo a la Casa Blanca y le aseguró que estaba en su casa, y que podía permanecer en ella hasta que quisiera. Cuando yo ví a la señora Harding la abracé, ella solo pudo cecirme: «Hay señora Jaffray.» Solo se quedó con nosotros una semana y en ese tiempo recogimos todos sus efectos personales, y los de su esposo. La señora Coolidge la llevó a su nueva residencia en compañía de la nurse que asistió al señor tian. Vivió un año en el ho Antes de morir el Presi- tel Willard y luego se fué vestidos, algunos llegaron a muerte de un amigo muy cuando volvió era viuda y cogió la cama para no le

Era algo difícil llevarse antes de ir el Presidente al con ella, pero era muy sincera y leal, dos cualidades bró la comida anual de por las que llegué a sentirle gran estimación.

#### COMPRE UD. LAS OBRAS DE ELYNOR GLYN

(La Novelista del Amor)

EL MOMENTO SUPREMO - EL AMOR TRIUNFANTE SEIS DÍAS - EL PRECIO DE LAS COSAS

Librería Española de María viuda de Lines SAN JOSE DE COSTA RICA - Apartado 314

00000000000000000000000

#### Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

> Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334

000000000000000000000000

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», D. Laga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

fábrica de hielo, Cer= beza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Principlando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULÚA. TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana,

Principlando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINA-ME, SARAMACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón loe Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston,

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie

> M. M. MARSH Administrador

Marzo 27, 1927.

### Partido Unión Nacional

Jefatura del Partido Reformista

Para los fines consiguientes se avisa a los reformistas que de acuerdo con el Jese del Partido Unión Nacional, nuestra oficina ha quedado abierta al servicio de los amigos en los bajos del edificio ocupado por la Gobernación, 50 varas al Norte de Correos y Telégrafos, la que está a cargo del suscrito.

> ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA Jefe de Acción.

# **Donde ROBERT** Toda la Ropa

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NINOS de las terribles LOMBRICES: el

VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lorr brices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

Sin olor Sin mecha Sin humo de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

**BOLAÑOS Y ULLOA** 

21gua mineral, Kola doble, Kola Champagne

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.